



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
1 de noviembre de 2018  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de Desarrollo Social

57º período de sesiones

11 a 21 de febrero de 2019

Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General

**Tema prioritario: afrontar las desigualdades y los obstáculos a la inclusión social a través de políticas fiscales, salariales y de protección social**

### **Declaración presentada por Smile Foundation, organización no gubernamental reconocida como entidad de carácter consultivo por el Consejo Económico y Social\***

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución [1996/31](#) del Consejo Económico y Social.

---

\* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



## **Declaración**

### **Afrontar las desigualdades y los obstáculos a la inclusión social a través de políticas fiscales, salariales y de protección social**

#### **Antecedentes**

En el informe sobre los índices de desarrollo humano (IDH) con datos de 2017 publicado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la India ocupa el puesto 130 de un total de 189 países. El IDH de la India era en 2017 de 0,640, lo que sitúa al país en la categoría de desarrollo humano medio, según el informe del PNUD. Entre 1990 y 2017, el IDH de la India pasó de 0,427 a 0,640, un aumento de casi el 50% que pone de manifiesto el admirable resultado del país en su empeño por sacar a millones de personas de la pobreza.

Alrededor del 26,8% del IDH de la India se pierde debido a las desigualdades.

Este hecho confirma que la desigualdad sigue siendo un obstáculo para una India que está progresando económicamente, aun cuando el Gobierno y varias administraciones estatales han adoptado diversas medidas de protección social para que los beneficios del desarrollo económico se distribuyan ampliamente y lleguen primero a quienes más lo necesitan.

En la India, a pesar de los considerables avances políticos y legislativos, las mujeres siguen teniendo un grado de empoderamiento político, económico y social muy inferior al de los hombres.

Por ejemplo, las mujeres no ocupan más que el 11,6% de los escaños parlamentarios y solo el 39% de las mujeres adultas han terminado al menos los estudios secundarios, frente al 64% de los hombres, según el informe del PNUD con datos de 2017. Además, la participación de las mujeres en el mercado laboral es del 27,2% mientras que la de los hombres es del 78,8%.

Para tratar los problemas de igualdad de género que repercuten en el IDH del país, el Gobierno de la India ha puesto en marcha importantes iniciativas específicas como el programa POSHAN Abhiyaan y la misión nacional de protección sanitaria Ayushman Bharat.

Misión Nacional de Nutrición (POSHAN Abhiyaan): el Primer Ministro Narendra Modi presentó la Misión Nacional de Nutrición como una ampliación del programa Beti Bachao Beti Padhao el 8 de marzo de 2018, Día Internacional de la Mujer. Los principales objetivos de este programa son conseguir que los niños de 0 a 6 años, las adolescentes, las embarazadas y las madres lactantes tengan la nutrición adecuada en el momento oportuno; hacer que el retraso del crecimiento, la desnutrición y la anemia disminuyan en los niños de corta edad, las mujeres y las adolescentes; y reducir los casos de bajo peso al nacer en al menos un 2% anual.

POSHAN Abhiyaan congrega a varios ministerios en la misión de acabar con la malnutrición en la India en 2022 a más tardar. El objetivo de POSHAN Abhiyaan es reducir el retraso en el crecimiento en los distritos con mayores índices de malnutrición de la India mejorando la utilización de servicios esenciales de atención infantil en zonas rurales (Anganwadi) y la calidad de su prestación. Con esta iniciativa se pretende lograr el desarrollo integral y la nutrición adecuada de las embarazadas, las madres y los niños.

El Ministerio de Desarrollo de la Mujer y el Niño ejecuta este programa en 315 distritos durante el primer año, en 235 distritos durante el segundo y en los distritos restantes durante el tercero. Aunque hay varios planes que tratan directa o indirectamente la nutrición de los niños (de 0 a 6 años), las embarazadas y las madres

lactantes, el nivel de malnutrición en el país es alto y los problemas conexos, numerosos. No faltan planes, sino sinergia y vinculación entre ellos para lograr un objetivo común. POSHAN Abhiyaan procura crear sinergias mediante un sólido mecanismo de convergencia y otros componentes.

Para complementar las iniciativas del Gobierno, la Smile Foundation también contribuye a la lucha contra las desigualdades en materia de nutrición y salud. En el marco de la responsabilidad social empresarial, la Smile Foundation ha puesto en marcha proyectos específicos para atender las necesidades de salud y nutrición de los niños, los adolescentes y las mujeres de grupos tribales vulnerables.

### **Smile Foundation: generar el cambio**

La Smile Foundation se creó en 2002 con la misión de cambiar la vida de los desfavorecidos. Sirve de catalizadora del cambio en las vidas de los niños, los jóvenes y las mujeres pobres a lo largo de todo el ciclo de vida y se centra en los Objetivos de Desarrollo Sostenible relacionados con la pobreza y el hambre, la educación, el empoderamiento de las mujeres, la mortalidad materna y en la niñez y la salud.

Tiene cuatro programas emblemáticos: Mission Education, Smile on Wheels, SWABHIMAAN y Smile Twin e-Learning. Además, en el año 2017 se consideró que había unos cuantos temas que necesitaban especial atención en las comunidades y debían tratarse de manera específica. Por ello, el programa incorporó proyectos específicos de nutrición para atender las necesidades de los grupos tribales y vulnerables. También se conciben y ejecutan en determinados distritos, seleccionados por el Gobierno de la India, proyectos sobre temas como, entre otros, el desarrollo en la primera infancia, la inclusión social de los grupos marginados o los medios de vida.

La Smile Foundation, con sus programas emblemáticos, trabaja para corregir las desigualdades en las comunidades. Actualmente, su trabajo beneficia directamente a más de 350.000 niños y sus familias gracias a más de 175 proyectos de bienestar social sobre educación, atención de la salud, nutrición, medios de vida y empoderamiento de las mujeres en más de 750 aldeas remotas y barrios marginales de 25 estados de la India.

Para la Fundación, el enfoque basado en el ciclo de vida es la clave con la que abordar los ecosistemas de la educación, la salud, la pobreza, el control demográfico, el desempleo, la justicia social o los derechos humanos, entre otros aspectos. La Smile Foundation empodera a las personas desfavorecidas ayudándolas a aprovechar su potencial y volverse productivas, y sienta las bases de la construcción nacional.

### **Síntesis de los proyectos**

La Smile Foundation está ejecutando en dos estados, Guyarat y Andhra Pradesh, proyectos de inclusión social y tratamiento de las desigualdades financieras y nutricionales en las comunidades principalmente dirigidos a los niños (de 6 meses a 10 años), las adolescentes (de 14 a 19 años), las embarazadas y las mujeres lactantes. La Fundación trabaja para reducir los casos de anemia y mejorar la nutrición de los beneficiarios de sus proyectos a través de capacitaciones comunitarias formales e informales, reuniones y el fortalecimiento de los sistemas de salud. Los proyectos tratan de enseñar a percibir los síntomas de carencia de hierro y otros nutrientes y entender la importancia de una dieta equilibrada. Asimismo, en la ejecución de los proyectos se intenta crear medios de vida para las adolescentes.

Los proyectos conjugan tres estrategias para cumplir sus objetivos. La primera es concienciar y transmitir conocimientos a las adolescentes, las mujeres embarazadas y lactantes y los cuidadores a fin de generar un cambio en los comportamientos que permita mejorar la nutrición y reducir la carencia de hierro. La segunda consiste en el

suministro y la promoción de suplementos nutricionales disponibles localmente, y se centra en enseñar a elaborar platos nutritivos (a partir de datos científicos) y distribuir gratuitamente suplementos para mejorar el estado de salud y nutrición de los beneficiarios. También promueve la ingesta de suplementos de micronutrientes suministrados a través de los programas por el Gobierno de la India, como el hierro, el ácido fólico o el calcio, entre otros. La tercera estrategia, aplicada mediante asociaciones locales con diferentes instituciones, se centra en la formación profesional de las adolescentes para que puedan ganarse la vida.

Además de estos temas, los proyectos también abordan ámbitos transversales como el fomento de la Atención y Educación de la Primera Infancia, la higiene menstrual, la iniciativa Agua, Saneamiento e Higiene para Todos, y la preparación para la vida. En aras de la utilidad y los buenos resultados, la Fundación procura sistemáticamente asociarse con el Gobierno, por lo que fortalecer el sistema de gobierno también es parte del proyecto. El desarrollo de la capacidad de los trabajadores de primera línea es también uno de sus componentes.

Para avanzar utilizando un “enfoque basado en el ciclo de vida” estructurado, científico y holístico, la Fundación ayuda a los desfavorecidos a luchar contra el riesgo de pobreza y afrontar las principales desigualdades sociales de sus comunidades que afectan al desarrollo humano. El objetivo es empoderarlos a través de la educación, la salud y la empleabilidad; teniendo en cuenta todos esos factores, las intervenciones se conciben de manera que también se pueda abordar la desigualdad social.

Superar las dificultades que plantea ejecutar proyectos en asociación con agentes cruciales es fundamental para el desarrollo sostenible, razón por la cual, en sus proyectos, la Fundación ha sabido coordinarse fructíferamente con las estructuras gubernamentales existentes y los asociados en la financiación en la misión de generar el cambio.

En resumen, las intervenciones innovadoras de la Fundación pretenden aportar esperanza y cambio a las vidas de las mujeres, los niños y los adolescentes marginados y desfavorecidos, y servir de modelo de ejecución para aumentar el apoyo a iniciativas gubernamentales en curso. Además, queda mucho por delante para mejorar las condiciones sociales de los destinatarios de los proyectos y replicar a gran escala la contribución de la Smile Foundation a la inclusión social y la lucha contra las desigualdades.

---